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凤凰专访托马斯·弗里德曼：凤凰专访托马斯·弗里德曼：
中美正在战争边缘吗？(三)中美正在战争边缘吗？(三)

托马斯·弗里德
曼：这个问题很好，
也很现实。我不认为
拜登政府在空心化“
一个中国”政策，根
据 《 中 美 上 海 联 合
公 报 》 ， 美 国 认 识
（ 公 报 英 文 表 述 为
acknowledged）到，
台海两岸的所有中国
人都认同只存在一个
中国，但美国并不迎
合，也不提供背书。
美国对此的态度基本
上就是，两岸之间的
一切问题都必须以和
平的方式解决。

我记得在特朗普
执政期间，应该是他
上台的第一周，他曾
经尝试削弱“一个中
国”政策，不再予以
认真对待。我认为这
是错误的做法，不论
对美对台湾地区都是
如此，因为“一中政
策”很重要。

我认为美国应当
对台湾地区从经济和
军事上给予支持，但
应该以更为低调的形
式进行，同时鼓励两
岸 关 系 良 性 发 展 ，
这对台海两岸都是好
事。当然也要明确美
国的立场——不能以
武力单方面改变两岸
现状。

凤凰网《与世界
对话》：听说您最近
去了台湾，您认为民
进党明年胜选并主动
寻求台独的可能性有
多大？如果台海发生
冲突，中美两国应当

采取哪些措施防止冲
突升级？

托马斯·弗里德
曼：我对台湾政局不
是很了解，无法预测
谁会当政，但我确信
民进党领导人清楚如
何 维 持 与 中 国 大 陆
的关系。虽然不能排
除主动寻求台独的可
能，但如果台湾一意
孤行寻求独立，我会
感到非常意外，这很
不明智，但我对他们
的 政 治 内 情 并 不 了
解。

凤凰网《与世界
对话》：上周瑞·达
利欧先生表示，中美
两国正处于爆发战争
的边缘，而且很难找
到彼此妥协的空间，
您觉得他是否太悲观
了？

托马斯·弗里德
曼 ： 瑞 · 达 利 欧 跟
我 是 朋 友 ， 我 谈 一
谈他的观点。我不会

把 中 美 两 国 的 状 态
形 容 为 处 于 战 争 边
缘 ， 但 两 国 关 系 的
确 处 在 巨 大 的 结 构
性 变 革 之 中 。 1 9 7 9 -
2019年间，中美两国
这 几 十 年 的 状 态 可
以 称 为 “ 无 意 识 融
合 ” （ u n c o n s c i o u s 
integration）。

过去的情况是：
如 果 你 是 一 家 美 国
企 业 ， 想 到 中 国 做
生意，直接做就可以
了。想在中国设立供
应链？没问题。想把
你的孩子送到清华留
学？没问题。想在中
国 办 个 分 校 ？ 没 问
题。想在美国雇用中
国公民、跟中国人合
作？没问题。如果你
是一家中国企业，想
在纳斯达克上市？没
问题。想在俄亥俄州
收购美国企业？没问
题。想把你的孩子送
到俄亥俄州立大学？

这些都没问题。
四十年来，中美

之间才是真正的“一
国两制”，而非中国
内地与香港。不知不
觉中，中美两国已经
深度融合，可以说这

中间既带来了好处，
也付出了代价。

好处是，全球几
十年没有爆发过大规
模战争了，虽然也有
战争发生，但大国之
间没有战争，几亿
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